

¿Adónde va Cuba?

Se trata aquí de un tema muy delicado que afecta a los sentimientos de millones de honestos trabajadores. Sin embargo, en éste o en cualquier otro tema, la vanguardia proletaria debe mantener un enfoque científico y no confundir la realidad con los deseos. Ya bastante quebranto produjo el engaño que suponía la URSS revisionista y su hundimiento a partir de la perestroika, como para repetir tan deprimente experiencia con Cuba. En el movimiento comunista internacional -ya atacado por el cáncer crónico del revisionismo desde los años 50- existen diferentes valoraciones de la revolución cubana: los "prosoviéticos" siempre la consideraron como una auténtica revolución socialista y algunos de ellos siguen viéndola igual, mientras otros expresan su preocupación por el rumbo que, últimamente está emprendiendo; los más puros "guevaristas" reivindican sobre todo los primeros años de la revolución y critican que, posteriormente, se copiara el modelo "soviético" o, mejor dicho, revisionista, que ya el Che comenzó a desenmascarar; y, por último, los maoístas, enveristas y otros marxistas-leninistas siempre advirtieron sobre los límites de la esta revolución, la cual era erróneo calificar de "socialista", de "proletaria". En cualquier caso, todos los comunistas, junto a todos los demócratas del mundo, apoyamos al pueblo cubano y a su Estado frente al bloqueo, a las agresiones y a la opresión de los Estados Unidos y de cualquier otra potencia imperialista. El PCR no ha iniciado aún un análisis sistemático de la realidad cubana actual ni de su historia, pues estima que esto debe hacerse en base al balance del movimiento revolucionario anterior, principalmente de la experiencia rusa y china. Sin embargo, des-

de ahora, considera que los comunistas debemos plantearnos el **por qué** y las **consecuencias** de los siguientes hechos característicos del proceso cubano: la falta de Partido **Comunista** y de ideología **marxista-leninista** para dirigir la conquista del poder en una revolución que se llama a sí misma *socialista*; la conquista del poder a través de la alianza de una guerrilla con un partido revisionista; una reforma agraria que mantiene, en lo fundamental, el monocultivo de caña de azúcar; el alineamiento con el revisionismo moderno de la URSS en la lucha que libraron el PCCh y el PTA durante los años 60 en defensa del marxismo-leninismo, alineamiento que se tradujo en aventuras militares extranjeras y en lo que ellos mismos llaman la "copiadera" del modelo de "socialismo" de Jruschov y Brézhnev; si las últimas reformas económicas son una "NEP cubana", ¿dónde está la dictadura del proletariado y el desarrollo de la lucha de clases por las masas de la clase obrera, que eviten la restauración del capitalismo?; etc. Por el momento, nos limitamos a publicar **dos puntos de vista** al respecto: uno, de apoyo al actual proceso político cubano, es una entrevista a un miembro del Partido del Trabajo de Bélgica que ha publicado un libro al respecto titulado *La apuesta de Fidel ¿Cuba entre el socialismo y el capitalismo?*; el otro, se compone de sendos análisis críticos sobre la nueva Constitución de Cuba y el 5º Congreso del PCC, realizado por J. C., un internacionalista próximo al pensamiento de Ernesto "Che" Guevara, cuya solidaridad con aquel país caribeño le condujo a residir y a trabajar en él como obrero manual durante varios años, conociendo así de primera mano la actual situación que vive el pueblo cubano.

Sobre la reforma económica

Marc Vandepitte: Las consecuencias de la crisis eran dramáticas para la economía cubana. La producción industrial había bajado a la mitad, las empresas no funcionaban más que al 10 ó 20% de su capacidad, el Producto Interior Bruto (PIB) había caído un 35% y el déficit presupuestario del gobierno alcanzaba el 40%. La recesión económica era tal que amenazaba la supervivencia de la revolución.

Para hacer frente a la situación, el gobierno decretó un estado de ex-

cepción y aplicó progresivamente medidas económicas de urgencia: llamada a los capitales extranjeros, desarrollo del turismo, autorización de la tenencia de dólares, libertad de precios en los mercados agrícolas, transformación de las explotaciones agrícolas del Estado en cooperativas y posibilidad de trabajar por cuenta propia.

¿Por qué ha titulado su libro *La apuesta de Fidel?*

M. V.: Entre 1970 y 1985, la

economía cubana ha copiado el modelo soviético, en plena degeneración, lo que condujo al restablecimiento del capitalismo. A mediados de los años ochenta, Gorbachov apareció en escena. Para sacar a la economía soviética de la crisis, propugnaba la "perestroika": más elementos de economía de mercado, más capitalismo.

Los dirigentes cubanos se oponían radicalmente a ella e, incluso, prohibieron dos publicaciones de la tendencia perestroika. En oposición a Gorbachov, Fidel Castro volvió a los